

El Sol, 30 de setiembre de 1998

Por: Alfonso Baella Tuesta*

Las Revoluciones de Octubre (2)

Hace treinta años, el 3 de octubre de 1968, el general Juan Velasco Alvarado, presidente del Comando Conjunto, dio un golpe de estado, tomo prisionero al presidente Belaúnde y lo deporto también a Buenos Aires. ¿ Que habría ocurrido? Es largo de contar.

El problema comenzó también comenzó en el parlamento. El APRA había madurado; y Acción Popular con aires de renovación y optimismo. Naturalmente que los problemas económicos y sociales no podían resolverse de un día para otro. Fidel Castro había triunfado y trataba de exportar la revolución. Nos toco el infortunio de las guerrillas, que fueron derrotadas.

Pero el congreso continuaba una histórica y celebre polémica sobre la reivindicación de los yacimientos de la Brea y Pariñas, que explotaba la International Petroleum, la celebre IPC. El caso había sido actualizado en el gobierno precedente, durante el premierato de don Pedro Beltrán, director de La Prensa. Pero la solución final no se veía llegar. Se acercaban las elecciones generales de 1969, en las cuales, según todas las encuestas, Haya de la Torre seria el ganador.

Faltando un año para concluir su mandato, el presidente Belaúnde aligero el paso, para arribar a una solución IPC. Una noche, en Palacio, se logró el acuerdo y el gobierno pudo anunciar el fin del problema. El presidente Belaúnde, en compañía de los presidentes del senado y de la Cámara de Diputados, viajó a Talara. La reivindicación se había consumado. La TV había hecho su gloriosa aparición en el mercado peruano.

Pero de pronto, con la violencia de un terremoto, se denuncio en el congreso, y se repitió a través de la TV y de la prensa una noticia escalofriante. Se había "perdido" la pagina Once del contrato del Perú con la IPC. Y ¿qué había en esta página? Unos cálculos sobre el precio de barril de petróleo. Las Fuerzas Armadas tomaron la bandera nacionalista contra el imperialismo. El 3 de octubre se consumó el golpe, unos días después, el Ejercito ocupo Talara. El Día de la Dignidad Nacional fue instaurado.

Pero ¿qué pasó con la página Once? ¿se cobró a la IPC los 600 millones de dólares que adeudaba al Perú? Lamentablemente no. El gobierno revolucionario debió pagar a Estados Unidos una cifra bastante elevada, en un solo cheque, como indemnización encubierta por los bienes americanos

incautados en el Perú. No se mencionaba en nombre de la IPC, pero fue la Standar Oil que cobro; y sé cerro esta pagina.

Luego de 12 años, el pueblo peruano eligió como Presidente de la República al arquitecto Fernando Belaúnde Terry. La Fuerza Armada que interrumpiera su gestión en 1968, fue la misma que le devolvió la banda presidencial en julio de 1980. EL general Francisco Morales Bermúdez jugo un papel decisivo para este tránsito pacifico y ordenado, de un régimen autoritario a otro democrático. El pueblo, con su voto, reparó el vejamen que sufrieron Belaúnde y el país.

Como primer acto de su gobierno, Belaúnde devolvió a sus propietarios los diarios, los canales de la TV y de la radioemisoras, de las cuales se había apoderado el gobierno desde 1974.